

Avis adopté

Séance plénière du 13 décembre 2023

Pour des *politiques de jeunesse* structurantes et adaptées aux enjeux du XXI^e siècle

Déclaration du groupe Agir autrement pour l'innovation sociale et environnementale

Marianne est discriminée, car elle est jeune ; Claire, car elle est jeune... senior ; Saïd, car il vit à Bondy ; Majid, car il est musulman ; Patrick, car il est juif ; Samira, car elle est musulmane et vit à Bondy ; Sabine, car elle est catholique et porte un nom connu.

Est-ce ainsi que nous nous définissons ? Comme des discriminés ?

Est-ce ainsi que nous formons un groupe ? Une société ? Que nous faisons de nos différences une force ?

Agir autrement, c'est s'appuyer sur les qualités et potentiels de chacun pour faire grandir le tout. En se reconnaissant redevables et responsables les uns des autres. La France est le pays des Lumières. Des « Lumières », qui se définissaient comme « la sortie de l'homme hors de l'état de tutelle dont il est lui-même responsable. », c'est à dire arriver à la capacité de penser et agir par soi-même.

Une politique de jeunesse doit donc permettre à chaque jeune de devenir responsable de sa vie, de trouver sa juste place dans la société. Sans la rendre responsable de ses difficultés, aussi réelles soient elles. Et il est vrai que les perspectives qui s'offrent à notre jeunesse peuvent susciter de l'anxiété qu'il s'agisse des enjeux écologiques, de la paupérisation d'une partie de la jeunesse, ou des transformations des métiers.

Une politique de jeunesse doit insuffler le sens de l'initiative, le goût du dépassement et de l'aventure à chaque jeune, pour qu'il ou elle ait envie de prendre sa vie en main, pour inventer une manière d'agir autrement.

Agir d'ailleurs, nous le pouvons, chacun, dans nos organisations. Et en tant qu'assemblée de la société civile organisée, nous demandons d'abord à l'État de faire rayonner les talents des jeunes qui construisent la société de demain, de leur faire confiance, et de soutenir ceux qui en ont le plus besoin par des ressources matérielles, des formations et les accompagnements nécessaires pour qu'ils accèdent à l'autonomie. Le but même des Lumières dont nous sommes les héritiers en France.

Avec ces réserves, **nous avons voté l'avis.**